

# LA REAL SOCIEDAD GEOGRÁFICA EN 2024.

## MEMORIA DE ACTIVIDADES

Durante el curso académico de 2024, desde la Secretaría General de la Real Sociedad Geográfica se han gestionado, tanto las actividades relacionadas con el funcionamiento de la Sociedad en sus diversos aspectos, como las actividades académicas programadas.

### REUNIONES DE LA JUNTA DIRECTIVA EN 2024

La Junta Directiva ha tenido cinco reuniones reglamentarias en los meses de marzo, junio, octubre, y noviembre. La Junta General celebrará su reunión reglamentaria anual en diciembre y en ella, tendrá lugar la renovación de cargos de la segunda mitad de la Junta Directiva.

### ACTIVIDADES ACADÉMICAS 2024.

A continuación, se detallan las actividades académicas realizadas y previstas a lo largo del presente año:

#### – Conferencias.

El Presidente de la Real Sociedad Geográfica, Profesor Dr. D. Rafael Puyol Antolín, impartió la Conferencia inaugural del curso, bajo el título «El envejecimiento demográfico: estereotipos, prejuicios, mitos y oportunidades», en sesión celebrada el 16 de enero de 2024

En el marco de colaboración entre la Real Sociedad y el Instituto Geográfico Nacional-Centro Nacional de Información Geográfica, se han realizado las siguientes conferencias:

«El Mapa Geomorfológico Toledo-Sonseca (1986). Investigación y proceso cartográfico», a cargo del Dr. D. Miguel Herrero Matías. Al término de la conferencia, se dio paso a la exposición «Proceso cartográfico del Mapa Geomorfológico Toledo-Sonseca 1986». El Acto tuvo lugar el 28 de febrero de 2024.

«La intrahistoria del Atlas Nacional de España de 1986 (I). Consideraciones de su Director», a cargo de D. Fernando Aranz del Río. Al término de la Conferencia se dio paso a la Exposición: «El Atlas Nacional de España de 1986: antecedentes e inicios». El Acto tuvo lugar el 25 de abril de 2024.

«La intrahistoria del Atlas Nacional de España de 1986 (II). Producción digital y prototipos multimedia. Consideraciones de su responsable de producción», a cargo de D.<sup>a</sup> Lola Abad Moros. Al término de la Conferencia se dio paso a la exposición «*El Atlas Nacional de España de 1986: producción digital y prototipos multimedia*». El acto tuvo lugar el 29 de Mayo de 2024.

«Misión Cartográfica del Instituto Geográfico Nacional en Guinea Ecuatorial (1979-1986)», a cargo de D. Adolfo Dalda Mourón. Al término de la Conferencia se dio paso a la exposición «*Los mapas de Guinea Ecuatorial*». El acto tuvo lugar el 30 de octubre de 2024.

#### – **Semana de la Ciencia y la Innovación de Madrid 2024.**

Un año más, la Real Sociedad Geográfica participó en la XXIII edición de la Semana de la Ciencia y la Innovación, convocada por la Comunidad de Madrid, con 4 actividades:

- Lunes 4 de noviembre, Conferencia online «**Aprende Geografía con los cinco sentidos | Semana de la Ciencia y la Innovación**», a cargo del Profesor D. Ayar Rodríguez de Castro.
- Lunes 4 de noviembre y martes 5 de noviembre, «**Desarrollo territorial turístico: una visión desde la Geografía, la Economía y el Derecho**» a cargo de la Profesora D.<sup>a</sup> María Sotelo Pérez y el Profesor D. Ignacio Sotelo Pérez.
- Jueves 14 de noviembre: «**Saca partido a la IA: selecciona, analiza y aprende | Semana de la Ciencia y la Innovación**», a cargo de los Profesores D.<sup>a</sup> María Luisa de Lázaro y Torres y D. Javier Álvarez Otero.
- «**¿Te parece útil la IA en la formación docente y en tu docencia? Ven a contarlo. | Semana de la Ciencia y la Innovación**», a cargo de la Profesora D.<sup>a</sup> María Luisa de Lázaro y Torres.

#### – **Noche de la Geografía**

Siguiendo las recomendaciones de la Unión Geográfica Internacional (UGI), se celebró la Noche de la Geografía, evento promovido por EUGEO (Sociedad Europea para la Geografía) en el que la Real Sociedad Geográfica

participó por segunda vez consecutiva, también en esta ocasión en colaboración con el departamento de Geografía de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM). Este año la propuesta consistió en la realización de un recorrido urbano por el popular Barrio de Lavapiés con el fin de estudiar las transformaciones sufridas en el tejido social y urbano de la zona a raíz de la incorporación de nuevos grupos étnicos, la gentrificación y el turismo, así como mostrar los cambios acontecidos en el comercio y la gastronomía.

El itinerario en cuestión, bajo el título «Procesos Urbanos y cambios gastronómicos en el barrio de Lavapiés», realizado a pie el 12 de abril de 2024 de las 19 a 21 horas entre los mercados de Antón Martín y San Fernando, fue coordinado por los profesores de la UAM Carmen Hidalgo y Manuel Valenzuela, vicepresidente de la RSG. La actividad contó con la participación de una asistencia muy heterogénea de personas interesadas por la temática propuesta y por la Geografía Urbana de Madrid.

#### – **I Ciclo de Actividades de Transferencia de la Investigación Geográfica sobre Madrid en la UAM: cultura, patrimonio y turismo.**

La Real Sociedad Geográfica en colaboración con el Grupo URBYTUR de Investigación en Estudios Urbanos y del Turismo (<https://www.uam.es/FyL/urbytur.htm>) y el Grupo GEOTEPLAN (Geotecnologías, Análisis y Planificación Socio-Espacial) <https://www.uam.es/FyL/GEOTAPLAN.htm> de la Universidad Autónoma de Madrid, ha organizado este primer ciclo de actividades consistente en siete sesiones de alta divulgación. Se trata de tres mesas redondas y cuatro itinerarios temáticos en torno a la trilogía Cultura-Patrimonio-Turismo referida a Madrid y su Comunidad, que se celebraron entre los meses de marzo y noviembre de 2024, coordinados por miembros de los citados grupos, con colaboraciones externas de diversa procedencia.

1.<sup>a</sup> sesión: Mesa Redonda: «**La función cultural en Madrid: de la equidad en el servicio local a la competitividad en la economía urbana**». Coordinada por el Dr. Antonio Moreno Jiménez, tuvo lugar el 13 de marzo de 2024.

2.<sup>a</sup> sesión: Mesa Redonda: «**Pisos turísticos vs. alquiler. La controversia que no cesa**». Coordinada por la Dr.<sup>a</sup> María Jesús Lago Ávila, tuvo lugar el 10 de abril de 2024.

3.<sup>a</sup> sesión: Mesa Redonda: «**Desconcentrar la oferta del turismo cultural a Madrid, un reto con escasos resultados**». Coordinada por el Dr. Manuel Valenzuela Rubio, tuvo lugar el 8 de mayo de 2024.

4.<sup>a</sup> sesión: Itinerario temático urbano: «**Experiencias de desconcentración de la oferta cultural de Madrid**», guiado por el Dr. Manuel Valenzuela Rubio, tuvo lugar el 10 de mayo de 2024.

5.<sup>a</sup> sesión: Itinerario temático urbano: «**Sabores que transforman. Un recorrido crítico por el nuevo paisaje gastronómico del Casco Histórico de Madrid**», guiado por la Dr.<sup>a</sup> Carmen Hidalgo Giralt y la colaboración de D. Antonio Herrada Hidalgo.

6.<sup>a</sup> sesión: Itinerario temático urbano: «**Un paseo por el Patrimonio Industrial de Madrid. El área central**», guiado por el Dr. Antonio Palacios García, y la colaboración con D. Andrés Roca Medina, tuvo lugar el 18 de octubre de 2024.

7.<sup>a</sup> Sesión: itinerario temático urbano: «**Cultura y ciudad a través de la producción cinematográfica realizada en Madrid**», guiado por el Dr. Diego Barrado Timón, y la colaboración del Dr. Alfonso Fernández-Arroyo López-Manzanares, tuvo lugar el 15 de noviembre de 2024.

## BOLETÍN DE LA REAL SOCIEDAD GEOGRÁFICA

La edición del Boletín ha continuado su trabajo habitual editorial en el Consejo de Redacción. En el presente año, 2024, se ha publicado el volumen del número ordinario, CLXII que, con 425 páginas, contiene las secciones habituales del Boletín: Artículos, Textos clásicos del pasado de la Real Sociedad Geográfica, Informes y expedientes, Noticias y Bibliografía.

El boletín de la Real Sociedad Geográfica se haya a disposición de todos los usuarios en la siguiente dirección web <http://www.boletinrsg.es/index.php/boletinrsg>

Con respecto a la visualización del Fondo antiguo de la Revista, está también disponible en formato digital desde su primer número, 1876, a la actualidad, el acceso en la siguiente página web. <http://realsociedadgeografica.com/publicaciones/boletin/>

## EXPEDIENTES DE CAMBIO DE DENOMINACIÓN MUNICIPAL Y OTROS INFORMES

Con fecha 8 de noviembre, se recibió del Ayuntamiento de Rábanos (Burgos) la solicitud de informe para el cambio de capitalidad del municipio de Rábanos al municipio de Alarcia.

## PARTICIPACIÓN EN PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN

Continúa vigente la colaboración de la Real Sociedad Geográfica en el proyecto de investigación internacional «Orígenes de Europa», dirigido por URBS REGIA, Asociación de Patrimonio y Cultura vinculada a Hispania Nostra, en colaboración con el Ministerio de Cultura. Dicho proyecto tiene como finalidad, elaborar unos itinerarios culturales de ámbito europeo, de los primeros estados que surgieron con la caída de Roma, en los que existen restos patrimoniales de época tardo-romana y principios de la Edad Media. Los itinerarios se complementan con una serie de fichas que contienen información relativa al análisis del monumento y otras, centradas en el patrimonio natural del lugar y en sus valores paisajísticos y medioambientales.

## CONVENIOS

Siguen vigentes todos los convenios firmados con diferentes entidades de índole geográfico, así como la continuación del suscrito con el IGN-CNIG, en el que se continúa el compromiso de colaboración en materia de información geográfica.

## *RELACIONES INTERNACIONALES*

### COMITÉ ESPAÑOL DE LA UNIÓN GEOGRÁFICA INTERNACIONAL

El pasado mes de Agosto, del 24 al 30, se celebró en la ciudad de Dublín, el 35 Congreso de la Unión Geográfica Internacional. Por este motivo, el Comité Español de la Unión Geográfica Internacional, ha mantenido diversas reuniones destinadas a dos acciones fundamentales:

La primera, preparar la habitual aportación española al citado congreso. Para ello, se formó un Comité de edición compuesto por los representantes de las diversas entidades que integran el Comité Español. Por parte de la Real Sociedad Geográfica, formaron parte del citado comité editorial del libro, D. Manuel Valenzuela y D. Antonio Zárate.

La aportación española, enlazando con el lema general del Congreso «Celebrando un mundo de diferencia», llevó por título «Diversidad, dinámicas y respuestas ante el cambio global». En ella, la RSG ha participado en varios capítulos a través de socios y miembros de la Junta Directiva de la RSG (D.<sup>a</sup> Asunción Martín, D.<sup>a</sup> María José Lozano, D. Fernando Arroyo, D. Rafael de Miguel y D.<sup>a</sup> María Luisa de Lázaro), siendo destacado el capí-

tulo séptimo dedicado monográficamente a la actividad de la Real Sociedad Geográfica en el periodo entre congresos internacionales de geografía.

La Segunda, trabajar en la candidatura de España como futura sede del Congreso UGI en 2032. Los miembros del Comité que asistieron al Congreso en Dublín, presentaron la citada candidatura que, finalmente, fue aprobada. El representante de la RSG, D. Rafael de Miguel, participó activamente en las actividades y sesiones de la Asamblea General, y en particular en la exitosa misión del Comité Español UGI para conseguir que la citada Asamblea decidiera que el 37 Congreso Internacional de la Unión Geográfica Internacional se celebre en España en 2032.

Finalmente, María Luisa de Lázaro y Rafael de Miguel han participado en la reunión de la Comisión de Educación Geográfica de la UGI para seguir apoyando el fomento y la difusión de la ciencia geográfica en la enseñanza escolar, y han colaborado con la organización del congreso con profesores de la Universidad de la Ciudad de Dublín en los trabajos de campo y en distintas sesiones.

### *EUROGEO*

La Asociación Europea de Geografía, EUROGEO en la que participa la Real Sociedad Geográfica desde su fundación, ha realizado distintas actividades en las que ha colaborado la Real Sociedad Geográfica con algunos de sus miembros. El principal evento ha sido, la Conferencia anual 2024 en la Universidad de Lisboa (Oporto) los días 30-31 de mayo y 1 de junio 2024 con el tema *Compromised Geography: Spreading a new world*, al que asistieron más de un centenar de investigadores. Para el año 2025, se está organizando la conferencia anual en Scopje (North Macedonia).

La revista *European Journal of Geography* está disponible en un sistema abierto u *Open Journal System* para mejorar su impacto, que en la actualidad está indexada en Scopus en la categoría de *Social Sciences* con un índice SJR 0,22 (Q3 en *Geography, Planning and Development*, pero Q2 en *Cultural Studies* y Q2 en *Urban Studies*). La colección de libros científicos *Key Challenges in Geography* está publicada por la prestigiosa editorial Springer, y está situada en los más altas índices de impacto académico (más de 150.000 descargas, indexada en SCOPUS y en Web of Science Book Collection). En ambas opciones de publicación (revista EJG y libros KCG) han publicado varios miembros de nuestra sociedad, que han conocido EUROGEO a través de la RSG.

Por otro lado, no hay que olvidar que el actual Presidente de EUROGEO, el Dr. Rafael de Miguel González y la actual Secretaria General de EUROGEO, la Dra. María Luisa de Lázaro, son miembros de la Junta Directiva de la

Real Sociedad Geográfica, y a su vez ésta última es la representante oficial de la RSG en EUROGEO, lo que estrecha relaciones entre ambas y se impulsa la difusión del conocimiento geográfico.

Finalmente, el año 2024 ha sido especialmente relevante por el reconocimiento internacional de las actividades de EUROGEO, y en especial de los representantes de la RSG:

- Premio a las buenas prácticas de los proyectos europeos BIOMAPS, GI-Pedagogy, Geoland y D3, por la Comisión Europea, en los que han participado los miembros de la RSG Rafael de Miguel, María Luisa de Lázaro, Isaac Buzo y Javier Álvarez.
- Premio de innovación educativa en geografía (Categoría de Enseñanza Universitaria), de la Asociación de Geógrafos Españoles, al Proyecto digital story map como recurso para la sostenibilización del curriculum, dirigido por María Luisa de Lázaro.
- American Association of Geographers GILBERT GROSVENOR HONORS FOR GEOGRAPHIC EDUCATION, a Rafael de Miguel.
- INTERNATIONAL GEOGRAPHICAL UNION DISTINGUISHED PRACTICE AWARD, a Rafael de Miguel. Tan solo 12 geógrafos han obtenido el doble reconocimiento máximo de ambas instituciones geográficas internacionales (AAG e IGU), en toda su historia, siendo este miembro de la RSG el único geógrafo que lo ha obtenido el mismo año.

## *EUGEO*

La Sociedad Europea para la Geografía, que tiene entre sus objetivos promover la investigación y la educación sobre la *Geografía de Europa* y promover la disciplina científica, la materia escolar y la práctica profesional de la *Geografía en Europa*, celebrará del 8 al 11 de septiembre de 2025, el 10.º Congreso EUGEO 2025. Bajo el lema «*Geografías de una Europa cambiante*» ofrecerá una plataforma para diversas perspectivas sobre los paisajes y las sociedades en evolución de Europa.

Para finalizar esta memoria de actividades de 2024 la Real Sociedad Geográfica ha seguido interactuando en la Redes Sociales, Facebook y Twitter y YouTube cuyas publicaciones han contribuido al aumento en el número de seguidores. Por otra parte, en la página web <http://realsociedadgeografica.com/>, se publican con regularidad los eventos, noticias e información de la Sociedad, así como otro tipo de información geográfica que pueda ser de interés para el colectivo de geógrafos como para el público en general.